

**Réponse au postulat de M. Valéry Beaud  
« Diminue l'allure, augmente le plaisir ... à Lausanne aussi ! »**

*Rapport-préavis N° 2015/46*

Lausanne, le 23 juillet 2015

Monsieur le président, Mesdames et Messieurs,

**1. Objet du rapport-préavis**

Le présent rapport-préavis a pour but de répondre au postulat de M. Valéry Beaud intitulé « Diminue l'allure, augmente le plaisir ... à Lausanne aussi ! », déposé le 8 mai 2012<sup>1</sup> et renvoyé à la Municipalité pour étude et rapport le 15 mai 2013<sup>2</sup>.

**2. Rappel du postulat**

Par son postulat, M. Beaud demande à la Municipalité qu'elle étudie l'opportunité d'organiser ou de participer à l'organisation d'une journée dédiée à la mobilité douce, de type « slow up », partiellement sur le territoire communal.

**3. Manifestations sportives à Lausanne**

Chaque année, plusieurs centaines de manifestations sportives sont organisées à Lausanne. Elles le sont, avant tout, au sein des clubs et associations locales et ne concernent que leurs membres. Toutefois, une centaine d'entre elles dépassent ce cadre et investissent le domaine public ou nécessitent la mise à disposition d'équipements sportifs majeurs (stades, piscines ou salles). Ces manifestations revêtent une importance manifeste non seulement pour les sportifs, les clubs et les fédérations concernées, mais aussi pour notre ville, car ces événements, qu'ils soient internationaux ou locaux, récurrents ou uniques, contribuent à encourager la pratique du sport et à promouvoir l'image de Lausanne. C'est pourquoi, ils sont activement soutenus par la Municipalité.

Le Plan directeur du sport (PDS)<sup>3</sup> définit les bases de ce soutien et fixe comme objectifs, entre autres, « *le soutien aux comités d'organisation de manifestations sportives par des aides financières, administratives, en*

<sup>1</sup> Bulletin du Conseil communal (BCC) 2011-2012, tome II, pp. 837-838.

<sup>2</sup> BCC 2013-2014, tome II, à paraître.

<sup>3</sup> Rapport-préavis N° 2002/22, du 23 mai 2002, « Plan directeur du sport. Politique municipale en matière de sport. Réponse aux motions Denis Roubaty et Olivier Français », BCC 2002, tome II, pp. 672-703.

*personnel et en matériel* » et « *l'encouragement à la création de nouvelles manifestations sportives régulières et la participation à leur mise sur pied et à leur organisation* »<sup>4</sup>. Quant aux prescriptions municipales en matière d'octroi de subventions et d'aides dans le domaine sportif<sup>5</sup> (ci-après AideSport), elles complètent le PDS en déterminant les critères d'attribution des aides non seulement financières, mais aussi matérielles et humaines.

De nombreux services de l'administration communale sont, à divers degrés, impliqués dans la tenue et le soutien à ces événements. Nous citerons le Corps de police (CP), le Service de protection et sauvetage (SPSL), le Service de la police du commerce (Polcom), le Service des routes et de la mobilité (RM), le Service d'assainissement (ASST), le Service des parcs et domaines (SPADOM), le Service de l'électricité (SEL), le Service du développement de la ville et de la communication (DevCom), le Service d'organisation et d'informatique (SOI) et le Service du protocole et des relations extérieures (PREX), notamment. Quant au Service des sports (Sports), il s'agit de l'une de ses missions primaires.

### *3.1 Le Service des sports*

« *L'encouragement, le soutien, la réalisation et le développement de l'organisation de manifestations sportives d'importance régionale, nationale et internationale* »<sup>6</sup> nécessitent pour leur mise en œuvre de disposer de moyens humains et matériels spécifiques. Le Service des sports possède ces moyens au travers de son unité « Manifestations et activités sportives » et, au sein de l'unité « Technique », du groupe « support opérationnel ».

#### *Manifestations et activités sportives*

Riche d'une très longue expérience dans le domaine de l'organisation de manifestations sportives (uniques ou récurrentes, locales ou internationales), l'unité « Manifestations et activités sportives » non seulement soutient par des conseils des comités d'organisation, mais est également partie prenante de certaines manifestations, en assumant leur secrétariat général et en assurant le soutien à diverses associations liées à ces événements (« 20 km de Lausanne », « Journée lausannoise du vélo », « Christmas Midnight Run », etc.), tâches qui nécessitent une forte disponibilité les week-ends et en soirée. Huit personnes (un chef d'unité, cinq administrateurs d'événement/d'association et deux secrétaires, soit 7.6 ept<sup>7</sup>) composent cette unité. En 2014, elle a participé à l'organisation de plus de 70 manifestations, géré et soutenu plus d'une douzaine de comités d'organisation et a accumulé plus de 1'000 heures supplémentaires.

#### *Support opérationnel*

Au sein de l'unité « Technique », le groupe « support opérationnel » est chargé d'appuyer les organisateurs d'événements sportifs ou culturels (montage et démontage des infrastructures mobiles, tentes, podiums, stands, barrières Vauban, sanitaires, signalétique et autres générateurs). Il comprend 15 collaborateurs (chef de groupe, chefs d'équipe, ouvriers professionnels et employés d'installations sportives, soit 13.6 ept).

Pour accomplir ses tâches, ce groupe dispose de véhicules (camions, véhicules légers, remorques, élévateurs, etc.), d'équipements lourds ou spécialisés et d'infrastructures fixes (lieux de stockage, garages et ateliers). En 2014, il a collaboré au succès de plus d'une cinquantaine de manifestations et a accumulé plus de 200 heures supplémentaires.

<sup>4</sup> PDS, objectifs 32 et 33, p. 12.

<sup>5</sup> « Prescriptions municipales en matière d'octroi de subventions et d'aides dans le domaine sportif », du 1<sup>er</sup> janvier 2011, document disponible à l'adresse : [www.lausanne.ch/subventions](http://www.lausanne.ch/subventions).

<sup>6</sup> Cahier des charges du Service des sports. Les missions dévolues à ce service sont présentées annuellement dans le rapport de gestion de la Municipalité.

<sup>7</sup> Au 1<sup>er</sup> juin 2015, le Service des sports emploie 95 personnes, représentant 86.46 ept.

### 3.2 Manifestations récurrentes

Un certain nombre de manifestations sportives, organisées chaque année, sont emblématiques de Lausanne et de sa volonté d'être non seulement la capitale administrative du sport mondial, mais aussi une ville de pratiques sportives. Leur tenue et leur organisation nécessitent des milliers d'heures de travail. En effet, derrière les chiffres, reportés par les médias, relevant le nombre de participants ou de spectateurs à l'une ou l'autre de ces manifestations, des centaines d'anonymes œuvrent à leur succès.

Rapide tour d'horizon de ce qu'elles représentent en termes humains :

#### *20 km de Lausanne*

Il s'agit de la plus connue des manifestations sportives populaires lausannoises. Accessible à tous avec ses parcours de 2, 4, 10 et 20 km, elle a enregistré cette année, pour sa 34<sup>e</sup> édition, un double record avec plus de 26'000 inscrits et 23'000 coureurs franchissant la ligne d'arrivée. Ce succès l'inscrit parmi les trois courses majeures de Suisse. La réussite de cette manifestation est le fruit du travail de 1'250 personnes le jour de la manifestation (770 bénévoles<sup>8</sup> et 480 samaritains, pompiers volontaires, membres de la PCI, policiers, prestataires et personnel de divers services de l'administration communale) et, tout au long de l'année, de l'équivalent de 1.5 ept au sein du Service des sports.

#### *Journée lausannoise du vélo*

Afin de prouver qu'il est possible de s'amuser tout en pratiquant une activité physique et ce dès le plus jeune âge, la Journée lausannoise du vélo permet à tous d'enfourcher son vélo pour une balade au cœur des bois du Jorat (parcours de 30, 50, 100 et 150 km sur route ou 10, 20 et 30 km VTT, voire 30 km en vélo électrique). Cette année, pour sa 33<sup>e</sup> édition, elle a dénombré 2'700 participants. La moitié d'entre eux a entrepris la « Rando des farfadets », tracé de 10 km sur lequel sont répartis plusieurs postes permettant d'assister à des animations telles que des contes pour les plus jeunes ou la dégustation de produits du terroir. 140 personnes (dont un tiers de membres des clubs cyclistes lausannois, le reste provenant des volontaires sportifs lausannois (VSL), de Sports et de SPADOM) ont œuvré le jour de la manifestation et, tout au long de l'année, l'équivalent de 0.4 ept au sein du Service des sports y est consacré.

#### *Christmas Midnight Run*

Chaque année, avant les fêtes de Noël, ce rendez-vous unique (course de nuit) et festif (possibilité de participer déguisé en Père Noël) au cœur de Lausanne, connaît un succès grandissant. En 2014, pour sa 9<sup>e</sup> édition, la Christmas Midnight Run a réuni 4'265 coureurs, soit 13% de plus que l'année précédente, l'inscrivant ainsi au sein des 30 plus grandes courses de Suisse. 130 personnes (VSL, membres des clubs d'athlétisme lausannois et du personnel de nombreux services communaux) ont contribué à cette réussite. Sa préparation et son suivi ont nécessité l'équivalent d'un 0.4 ept au sein du Service des sports.

#### *3x3 Basket World Tour Master*

Une des manifestations récurrentes lausannoises les plus récentes, le 3x3 Basket World Tour voit s'affronter les meilleures équipes mondiales de la discipline qui viennent dans notre ville à la recherche d'une qualification pour la finale du World Tour. En dehors de la compétition, des animations alliant sport et culture urbaine sont proposées aux spectateurs (concours de danse, de dunks et de graffitis). Une soixantaine de personnes permettent la tenue de la manifestation, dont le suivi occupe l'équivalent d'un 0.3 ept au sein du Service des sports.

---

<sup>8</sup> Membres des divers clubs d'athlétisme lausannois et VSL. Les objectifs et le fonctionnement des VSL sont détaillés au chapitre 7.2 du rapport-préavis N° 2013/15, du 18 avril 2013, « Soutien au monde associatif et promotion du bénévolat. (...) », BCC à paraître.

### *Course Capitale olympique*

Dernière née des manifestations annuelles lausannoises, la course « Capitale Olympique » est devenue cette année, après deux éditions couronnées de succès, la « Course du Centenaire », afin de commémorer 100 ans d'histoire commune entre le CIO et Lausanne. Dédiée uniquement au plaisir de bouger (pas de chronométrage), elle proposait de rallier le Stade Pierre-de-Coubertin soit en courant le long d'un parcours de 11.5 km, soit en marchant sur une distance de 5,2 km. Plus de 2'500 personnes ont couru ou marché dans les rues de Lausanne, le 26 juin dernier. 180 personnes (dont 60, le long des parcours, pour l'encadrement des participants) ont contribué à sa réussite. Au sein du Service des sports, la préparation de cet événement exceptionnel a occupé l'équivalent de 0.4 ept.

A des degrés moindres, la Municipalité et ses services contribuent à l'organisation et à la tenue d'autres manifestations récurrentes :

### *Tour de Romandie*

L'étape lausannoise du « Tour de Romandie » se situe à mi-chemin entre l'événement récurrent et la manifestation unique. Pour sa venue cette année, le format choisi fut celui d'un contre-la-montre. Traversant la ville d'ouest en est sur un parcours très technique, les participants ont offert des moments très forts aux nombreux spectateurs, notamment lors des montées du Petit-Chêne et de La Mercerie. Ce ne sont pas moins de 503 personnes (membres de la PCi, policiers, VSL et personnel de divers services de l'administration communale) qui ont été mobilisées à cette occasion. La préparation et le suivi de cette étape éminemment complexe ont occupé, avant, pendant et après l'épreuve, l'équivalent de 0.5 ept au sein du Service des sports.

### *Triathlon de Lausanne*

Championnats suisses ou du monde, épreuve de la Coupe du monde ou populaire, le « Triathlon de Lausanne » est devenu au fil des ans l'une des dates incontournables de la discipline. En 2014, pour sa 21<sup>e</sup> édition, 2'058 personnes s'étaient inscrites et elles étaient 1'822 à passer la ligne d'arrivée, deuxième meilleur résultat après 2009. Emanation du club sportif du corps de police, le Triathlon de Lausanne est organisé par un comité indépendant de l'administration communale. Toutefois, il bénéficie d'un soutien financier et d'une aide matérielle et humaine de différents services (PREX, SPSL, CP, RM, ASST, SEL). Relevons que l'entier du groupe « support opérationnel » participe à son montage et à son démontage et qu'une partie de celui-ci est présente, « au cas où », le jour de la manifestation.

### *Athletissima*

L'un des meetings phares de la « Diamond League », Athletissima réunit chaque année, devant un public nombreux, l'élite de l'athlétisme mondial. Cette année, pour sa 40<sup>e</sup> édition, c'est à guichets fermés que le meeting s'est déroulé. Outre un soutien financier important<sup>9</sup> et la mise à disposition des infrastructures du Stade olympique de la Pontaise, la Ville de Lausanne collabore à la tenue du meeting par diverses prestations qui nécessitent la présence d'une soixantaine de collaborateurs d'une demi-douzaine de services différents.

### *Marathon de Lausanne*

Organisé depuis 1993, le Marathon de Lausanne bénéficie d'un soutien financier de la part de la Ville de Lausanne, mais aussi de prestations de différents services de l'administration communale (ASST, CP, SEL, Sports). Au sein du Service des sports, en dehors des prestations habituelles du groupe « support opérationnel », présent avant, pendant et après la manifestation, il mobilise l'équivalent de 0.05 ept dans le domaine de la coordination technique (« point de contact unique » entre organisateur et administration communale).

---

<sup>9</sup> Préavis N° 2005/25, du 28 avril 2005, « Athletissima. Aide financière. », BCC 2005-2006, tome I, pp. 487-496.

### 3.2 Manifestations uniques

En plus des manifestations récurrentes, Lausanne est aussi un lieu réputé pour l'organisation de manifestations sportives uniques d'importance internationale. Depuis le début des années 2000, plus d'une dizaine de championnats du monde, d'Europe et autres coupes du monde ou événements internationaux ont eu lieu en nos murs. Parmi les plus importants, nous relèverons la World Gymnastrada, avec ses 23'000 athlètes (soit plus du double de ceux des Jeux olympiques d'été !) qui furent nos hôtes du 10 au 16 juillet 2011. Ce savoir-faire, internationalement reconnu, la Municipalité tient à le conserver et, pour ce faire, a fixé comme objectif la tenue annuelle d'un événement de ce type.

2015 a été placée sous le signe de la commémoration de l'installation à Lausanne, voici cent ans, du Comité international olympique. Outre la « Course du Centenaire », évoquée ci-avant, d'autres manifestations et événements ont marqué et marqueront cet anniversaire. Leur organisation et leur tenue demandent, là aussi, des milliers d'heures de travail de la part du personnel de nombreux services. Pour le seul Service des sports, cela représente pratiquement 1 ept.

En 2014, le fait marquant a été la tenue, les 6 et 7 septembre, de la « Archery World Cup Final » (finale de la coupe du monde de tir à l'arc). Un stade spécialement construit pour l'occasion sur la place de la Navigation a permis à des milliers de spectateurs de découvrir un sport peu connu en Suisse, mais très suivi à l'échelle internationale, en particulier en Asie. Près de 200 personnes (dont des membres des clubs de tir à l'arc lausannois, des VSL et des représentants d'une demi-douzaine de services de l'administration communale) ont œuvré pour son montage/démontage et sa tenue. Au sein du Service des sports, en dehors du groupe « support opérationnel », cet événement exceptionnel a occupé l'équivalent de 1 ept.

La liste serait encore longue. C'est pourquoi, en annexe à ce rapport-préavis, figure l'inventaire exhaustif des manifestations, récurrentes ou non, organisées à Lausanne en 2015.

## 4. Réponse de la Municipalité

La mobilité douce, à savoir les déplacements à pied, sur roues ou sur roulettes, à la seule force musculaire humaine, tient une place importante dans la politique municipale de mobilité. Les déplacements à pied ou à vélo sont le complément idéal aux transports publics, gages de protection de l'environnement et de promotion de la santé physique. C'est pourquoi, la Municipalité, dans sa révision du Plan directeur communal (PDCOM), se fixe pour objectif de renforcer la marche à pied dans les quartiers et vise à améliorer la cohabitation dans le même espace entre les autres modes de déplacement « doux », notamment les vélos.

Dans le cadre de la première étape du Projet d'agglomération Lausanne-Morges (PALM), un montant de plus de CHF 13 millions a été alloué pour le développement du réseau de mobilité douce sur le territoire lausannois<sup>10</sup> permettant ainsi la création, entre autres, de liaisons de mobilité douce verticale (ascenseurs) et horizontales (passerelles et passages), d'accès aux interfaces de transports publics ou l'optimisation de l'éclairage public sur les itinéraires de mobilité douce. De plus, dans sa réponse au postulat de M. Stéphane Michel<sup>11</sup>, la Municipalité détaille les mesures qu'elle entend prendre en faveur du volet piétonnier de la mobilité douce.

<sup>10</sup> Préavis N° 2011/07, du 19 janvier 2011, « Projet d'agglomération Lausanne-Morges (PALM) – Mobilité douce. Octroi d'un crédit pour l'étude des projets d'exécution et la réalisation des mesures en priorité A (2011-2014) », BCC 2010-2011, tome IIb, pp. 896-910.

<sup>11</sup> Rapport-préavis N° 2014/80, du 20 novembre 2014, « Réponse au postulat de M. Stéphane Michel. "Pour la promotion des itinéraires piétonniers à Lausanne" ».

Enfin, rappelons que les déplacements piétonniers et cyclistes constituent une alternative simple et saine aux trajets courts effectués en automobile. C'est dans cet esprit que la Municipalité a mis en place au sein de son administration un plan de mobilité favorisant l'abandon des transports individuels motorisés au profit des transports publics et de la mobilité douce (PML).

#### *4.1. Mobilité douce et sport*

Le sport, tout comme la mobilité douce, mobilise la force musculaire humaine et intègre la notion de mouvement. Tous les deux sont des facteurs de santé publique. Toutefois, sport et mobilité douce ne sont pas synonymes. L'un n'implique pas l'autre. Pour se rendre sur les lieux d'entraînement ou de compétition, nombreux sont les pratiquants<sup>12</sup> qui privilégient les transports individuels privés, alors que la majorité de ces déplacements pourraient se faire à pied, à vélo ou en utilisant les transports publics (rares sont les disciplines sportives dont le matériel nécessaire à leur pratique implique un véhicule privé ou sont difficilement compatibles avec les transports publics). Aujourd'hui, il n'est plus nécessaire de convaincre la population des bienfaits du sport. Par contre, il importe, maintenant, de promouvoir la mobilité douce et l'usage des transports publics dans la pratique du sport.

#### *4.2. Mobilité douce et événements sportifs organisés à Lausanne*

Si la Municipalité ne peut obliger la population à utiliser la mobilité douce ou les transports publics pour se rendre sur les lieux de pratique sportive, elle peut, au travers du Service des sports et de comités d'organisation ad hoc, mettre sur pied des manifestations sportives qui promeuvent, encouragent ou favorisent ce mode de déplacement.

Ainsi, la « Journée lausannoise du vélo » (JLV), organisée depuis 1982, permet, comme indiqué ci-dessus, à chacun, en famille, entre amis ou seul, d'allier cyclisme et plaisir, sans contrainte ni compétition (pas de chronométrage).

Les « 20 km de Lausanne » ne sont pas une manifestation axée sur la mobilité douce. Toutefois, ses organisateurs s'attachent à la promouvoir en offrant aux participants et aux bénévoles la gratuité des transports sur le réseau « Mobilis », en mettant à disposition des parcs à vélos et en organisant des navettes gratuites depuis les parkings. Pour 2016, à l'occasion de la 35<sup>e</sup> édition, un cheminement piéton et l'élargissement de la gratuité des transports à l'ensemble du réseau suisse sont à l'ordre du jour.

Dans le cadre des manifestations organisées pour commémorer le centenaire de l'installation du Comité international olympique à Lausanne, la « Course capitale olympique » a été remplacée, le 26 juin dernier, nous l'avons vu au chapitre 3, par la « Course/Marche du Centenaire ». A l'issue de celle-ci, afin de réduire au maximum l'usage des véhicules privés, des navettes gratuites ont été mises à disposition pour rejoindre la station du m2 « Ouchy » appelée à devenir « Ouchy-Olympique ».

Le choix des sites pour la tenue des manifestations est une autre façon de promouvoir la mobilité douce. Ainsi, le « 3x3 Basket World Tour Master » et les différentes manifestations qui lui sont associées se concentrent sur la place Centrale, la place de l'Europe et la voie du Chariot, soit autour de la station du m2 « Lausanne-Flon » et de divers arrêts tl. Il en va de même de la « Christmas Midnight Run » dont les points de départ et d'arrivée se situent sur la place de la Riponne à proximité immédiate de la station du m2 « Riponne-Maurice-Béjart ».

---

<sup>12</sup> Pour une meilleure lisibilité du document, le masculin générique est utilisé pour désigner les deux sexes.

### 4.3 « SlowUp Lausanne-Vevey »

La Municipalité, dès les travaux de la commission du Conseil communal chargée de l'examen du postulat de M. Beaud, a exprimé son intérêt à participer à l'organisation d'une manifestation de type « SlowUp » à Lausanne. Elle a donc chargé le Service des sports d'entreprendre les démarches nécessaires en ce sens.

#### « SlowUp »

Dans le cadre du projet « Human Powered Mobility » d'Expo02 est organisé en 2000, autour du lac de Morat, le premier « Slow Up », contraction de « slow down – pleasure up » (diminue l'allure ... augmente le plaisir). Le principe est de fermer à toute circulation motorisée environ 30 km de routes durant toute une journée et d'y créer un parcours comprenant des activités diverses. Les participants se déplacent à pied, à vélo, en rollers ou à trottinette. Le rythme et la distance parcourue sont choisis individuellement. Cette idée rencontre un succès immédiat et, depuis, plus de 400'000 personnes participent à l'un des dix-huit « SlowUp » organisés chaque année en Suisse.

« SlowUp » est une marque déposée. Les personnes intéressées à en organiser un doivent présenter une demande de licence accompagnée du descriptif de la manifestation à l'instance nationale de la manifestation. Cette instance nationale est composée de Promotion Santé Suisse, de la Fondation SuisseMobile et de Suisse Tourisme.

Les parcours doivent être plats et bitumés, fermés aux véhicules motorisés et sécurisés. Ils doivent également être accessibles aux handicapés.

#### Le projet lausannois

Bloquer une journée 30 km de routes, plates, à Lausanne étant quasi impossible, le Service des sports a cherché à participer à l'un ou l'autre des événements de ce type existant ou en développement dans la région. Finalement, les organisateurs de deux événements viables ont été contactés.

« Cap sur l'ouest », organisée par les huit communes du district de l'Ouest lausannois, en 2012 et 2014, se veut « la fête du district de l'Ouest lausannois en mobilité douce » (selon le slogan de la manifestation). De ce fait une association avec Lausanne ne correspondait pas au but de la manifestation.

Par contre, les contacts ont immédiatement été excellents avec les organisateurs de « Vevey-Lavaux-Journée de la mobilité douce ». L'idée de prolonger le parcours, initialement allant de Vevey à Cully, jusqu'à Lausanne a tout de suite été évoquée. Les contacts nécessaires avec les autorités des communes concernées, ainsi qu'avec les services de l'administration cantonale (route, gendarmerie) ont été pris. En parallèle, des discussions ont eu lieu avec l'instance nationale de « SlowUp » en vue du dépôt d'une demande de licence.

La licence pour le « SlowUp Lausanne-Vevey » accordée, l'objectif du comité d'organisation était la tenue de la première édition le 26 juillet 2015. Le parcours retenu prévoyait un départ depuis Lausanne et une arrivée à Vevey en passant par les communes du Pully, Lutry, Cully, Puidoux, Epesses, Rivaz, Saint-Saphorin, Corseaux et Chardonne. La Police cantonale ayant donné son accord, restait à recevoir formellement celui des communes parcourues. Malheureusement, bien que toutes les autres communes aient également donné leur accord, voire se sont engagées à participer financièrement à la tenue de la manifestation, la commune de Lutry a refusé que le « SlowUp Lausanne-Vevey » traverse son territoire.

Les organisateurs ont tout d'abord refusé de baisser les bras et ont demandé à pouvoir être reçus par la municipalité de Lutry afin de lui présenter de vive voix la manifestation et négocier une solution (parcours alternatif, report d'une année, etc.). Voyant que les autorités lutryennes maintenaient leur position, ils ont fait appel à la Municipalité. Celle-ci, malgré l'intervention personnelle de M. le syndic et du municipal en charge des sports, n'a pu que constater le refus de Lutry.

Devant cette situation, les organisateurs ont donc renoncé à la tenue du « SlowUp ». Quant à la Municipalité, elle relève, comme indiqué en préambule à ce chapitre, que le territoire lausannois ne se prête pas à la tenue d'une telle manifestation. Toutefois, elle reste convaincue de l'utilité des manifestations sportives pour la promotion de la mobilité douce et, de ce fait, au travers du Service des sports, va soutenir les différentes actions en ce sens qui seront développées par les comités d'organisation, que ce soit lors de manifestations ponctuelles ou régulières.

## 5. Conclusion

Vu ce qui précède, nous vous prions, Monsieur le président, Mesdames et Messieurs, de bien vouloir prendre la résolution suivante :

*Le Conseil communal de Lausanne,*

vu le rapport-préavis N° 2015/46 de la Municipalité, du 23 juillet 2015 ;

ouï le rapport de la commission nommée pour examiner cette affaire ;

considérant que cet objet a été porté à l'ordre du jour,

*décide :*

d'approuver la réponse de la Municipalité au postulat de M. Valéry Beaud, intitulé « Diminue l'allure, augmente le plaisir ... à Lausanne aussi ! ».

Au nom de la Municipalité :

Un membre de la Municipalité :  
Grégoire Junod

La secrétaire a.i. :  
Sylvie Ecklin

Annexe : Inventaire exhaustif des manifestations organisées à Lausanne en 2015

## Inventaire exhaustif des manifestations organisées à Lausanne en 2015

1

<b>Date</b>	<b>Manifestation <i>Sport</i></b>	<b>Site <i>Organisation</i></b>
Diverses dates	Centenaire du Comité International Olympique à Lausanne	Divers lieux <i>Service des sports &amp; CIO</i>
De fin avril à fin septembre	Urban Training <i>Sport pour tous</i>	Flon, St.-François, Palud, Ouchy <i>Association Urban-Training</i>
De mi-avril à mi-octobre	Yoga dans le parc <i>Sport pour tous</i>	Esplanade de Montbenon <i>S. Dreyfuss</i>
31 janvier et 1 <sup>er</sup> février	Tournoi "Riviera" (40 <sup>ème</sup> édition) <i>Curling</i>	Halle de curling à Ouchy <i>Curling Club Lausanne Olympique</i>
2 février	Soirée du Défi Sportif Lausannois <i>Divers sports</i>	Casino de Montbenon <i>Service des sports</i>
7 et 8 février	Championnats Romands Espoir de natation <i>Natation</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne Natation</i>
28 février	Championnat Suisse de Cross (en remplacement du Cross International de Lausanne) <i>Course à pied</i>	Vidy <i>Footing Club Lausanne</i>
21 et 22 mars	Championnat Suisse Juniors de plongeon <i>Natation</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne Natation</i>
21 et 22 mars	Championnat danse de Twirling <i>Twirling</i>	Salle omnisports du Vieux-Moulin <i>Twirling Club Lausanne</i>
26 au 29 mars	Assemblée générale annuelle de la Fédération de Tennis européenne	Mövenpick/Musée Olympique <i>Swiss Tennis et Europe Tennis</i>
28 mars (à confirmer)	JOJ 2020 - promotion <i>Multi sports</i>	Place Centrale <i>CO JOJ 2020</i>
28 mars	Challenge du Bambi <i>Course à pied</i>	Chalet-à-Gobet <i>Lausanne Sports Athlétisme</i>
10 avril	100 ans du Comité International Olympique à Lausanne - Célébration officielle	Cimetière, Musée olympique et Maison Mon-Repos <i>Service des sports &amp; CIO</i>
12 avril	18 <sup>ème</sup> course des Traînes-Savates <i>Course à pied</i>	Cheseaux <i>CO Traînes-Savates</i>
17 et 18 avril	Coupe du Monde de Danses sportives <i>Danse</i>	Centre sportif de la Vallée de la Jeunesse <i>Lucky Dance</i>
Avril	"Tir du 14 avril" <i>Tir</i>	Stand de tir de Vernand <i>USTL</i>
22 avril	Soirée des Volontaires Sportifs Lausannois <i>Diverses manifestations</i>	Parking Coubertin <i>Service des sports</i>
25 avril	20 km de Lausanne (34 <sup>ème</sup> édition) <i>Course à pied</i>	En ville de Lausanne <i>CO "20 km de Lausanne"</i>
1 <sup>er</sup> mai	Tournoi El Toque <i>Football</i>	Vidy <i>FASL</i>
3 mai	Tour de Romandie - Contre-la-montre <i>Cyclisme</i>	En ville <i>Tour de Romandie</i>
9 mai	Tournoi de Water-polo U13 et U15 <i>Water-Polo</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne Natation</i>
10 mai	Course Nationale Cycliste (3 <sup>ème</sup> édition) <i>Cyclisme</i>	Chalet-à-Gobet - Mauvernay <i>Clubs cyclistes lausannois</i>
16 mai	Championnat Romand <i>Plongeon</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne-Natation</i>
24 mai	Cyclotour du Léman (12 <sup>ème</sup> édition) <i>Cyclisme</i>	Stade Pierre-de-Coubertin <i>Association Cyclotour du Léman</i>

## Inventaire exhaustif des manifestations organisées à Lausanne en 2015

2

<b>Date</b>	<b>Manifestation <i>Sport</i></b>	<b>Site <i>Organisation</i></b>
27 et 28 mai	The Academy <i>Congrès sportif</i>	Musée Olympique <i>TSE consulting</i>
28 mai	Spiridon Romand - Course de la Tour de Sauvabelin <i>Course à pied</i>	Sauvabelin <i>Spiridon Romand</i>
30 mai	Journée Lausannoise du Vélo (33 <sup>ème</sup> édition) <i>Cyclisme</i>	Chalet-à-Gobet et Gros-de-Vaud <i>CO Journée Lausannoise du Vélo</i>
30 mai	Open d'été de Judo <i>Arts martiaux</i>	Centre sportif des Bergières <i>Mikami Judo Club Lausanne</i>
26 au 31 mai	Meeting Equestre <i>Equitation</i>	Manège Chalet-à-Gobet <i>Club Equestre</i>
4 au 7 juin	Special Olympics - Camp delegation Special Olympics (World Games Los Angeles 2015) <i>Sport handicap</i>	Divers lieux <i>Special olympics et Service des sports</i>
6 juin	Meeting Masters Suisse romande <i>Natation</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne-Natation</i>
7 juin	Panathlon Family Games (5 <sup>ème</sup> édition) <i>Divers sports</i>	Stade Pierre-de-Coubertin <i>CO Panathlon club Lausanne</i>
12 juin	Tournoi de volleyball inter-services Ville de Lausanne	Piscine de Bellerive <i>Service des sports</i>
13 juin	Park Volley <i>Volleyball</i>	Piscine de Bellerive <i>Service des sports</i>
18 et 19 juin	Championnat Suisse de police de football <i>Football</i>	Centre sportif de Chavannes <i>Association FC Police Cantonale Vaud</i>
19 juin	Tournoi de natation des écoles primaires de la Ville de Lausanne <i>Natation</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Service des écoles primaires et secondaires</i>
20 juin	Finales de Graines de foot <i>Football</i>	Bois-Gentil, Marronniers <i>ES FC Malley / FC Concordia</i>
20 et 21 juin	Women Sport Evasion (8 <sup>ème</sup> édition) <i>Multi-sports</i>	Vidy - Coubertin <i>RBO Organisation</i>
20 et 21 juin	Marche Romande du Général Guisan <i>Marche à pied</i>	Mézières <i>CO "Marche du Général-Guisan"</i>
21 juin	Tournoi de Tir à l'Arc en campagne <i>Tir à l'arc</i>	Centre de formation de la Rama <i>Compagnie des Archers de Lausanne &amp; Les Archers de Diane</i>
26 juin	Course du Centenaire (ex. Course Capitale Olympique) <i>Course à pied</i>	Ouchy - Centre Ville - Vidy <i>Service des sports</i>
27 et 28 juin	100 ans du Comité International Olympique - Journées portes ouvertes	Divers lieux <i>CIO</i>
3 au 5 juillet (report possible 10 au 12 juillet)	Chalenge de Lausanne de Tir à l'Arc <i>Tir à l'arc</i>	Terrains de Chavannes <i>Compagnie des Archers de Lausanne &amp; Les Archers de Diane</i>
4 et 5 juillet	Tournoi de Sand Beach <i>Sand Beach</i>	Vidy <i>Lausanne-Ville Handball</i>
9 juillet	Athletissima (40 <sup>ème</sup> édition) <i>Athlétisme</i>	Stade olympique de la Pontaise <i>Athletissima</i>
25 et 26 juillet	Championnat Suisse Open Water <i>Natation</i>	Bellerive - Vidy, rives du lac <i>Lausanne-Natation</i>
25 juillet au 1 <sup>er</sup> août	5 jours du Léman <i>Voile</i>	Lac Léman <i>Cercle de la Voile de Vidy</i>

## Inventaire exhaustif des manifestations organisées à Lausanne en 2015

3

<b>Date</b>	<b>Manifestation <i>Sport</i></b>	<b>Site <i>Organisation</i></b>
15 et 16 août	Championnats Suisses Concours multiples <i>Athlétisme</i>	Stade Pierre-de-Coubertin <i>Stade Lausanne Athlétisme</i>
21 au 23 août	Street Bowl Contest <i>Roller</i>	Sévelin <i>CO LSNR Crew Street Bowl Contest</i>
22 et 23 août	Triathlon de Lausanne (22 <sup>ème</sup> édition) <i>Triathlon</i>	Place de la Navigation - Ouchy <i>CO Triathlon</i>
28 et 29 août	3x3 Basket World Tour Master <i>Basket</i>	Place Centrale / Europe <i>Playmaker et Service des sports</i>
4 au 6 septembre	Meeting d'équitation Equissima <i>Equitation</i>	Chalet-à-Gobet <i>Association Equissima</i>
11 au 13 septembre	Open Suisse Wushu <i>Arts martiaux</i>	Salle omnisports de Grand-Vennes <i>Lausanne Wushu Institut</i>
12 septembre	Championnats Suisses relais <i>Athlétisme</i>	Stade Olympique de la Pontaise <i>Lausanne-Sports Athlétisme</i>
Septembre (à définir)	Lausanne Young Masters <i>Echecs</i>	Casino de Montbenon <i>CO "Lausanne Young Masters Chess Tournament"</i>
1 <sup>er</sup> octobre (ou 8)	Cross des 8 <sup>ème</sup> années de Lausanne <i>Course à pied</i>	Stade Pierre-de-Coubertin <i>Etablissement secondaire de l'Elysée</i>
3 et 4 octobre	"24 heures de Natation" (31 <sup>ème</sup> édition) <i>Natation</i>	Piscine de Mon-Repos <i>Lausanne Natation</i>
4 octobre	Dimanche sportif (4 <sup>ème</sup> édition) <i>Divers sports</i>	Lausanne (CIGM), Ecublens, Epalinges et Cheseaux
11 au 15 octobre	Semaine olympique (35 <sup>ème</sup> édition) <i>Multi-Sports</i>	Quai d'Ouchy <i>Musée Olympique</i>
15 au 18 octobre	European Athletics Convention 2015 <i>Convention</i>	Mövenpick <i>European Athletics</i>
24 et 25 octobre	Lausanne Marathon (23 <sup>ème</sup> édition) <i>Course à pied</i>	Place de la Navigation <i>CO Lausanne Marathon</i>
2 au 4 novembre (à confirmer)	IF Sport Forum <i>Conférence sportive</i>	Hôtel Beau-Rivage <i>Sportaccord</i>
7 et 8 novembre	25 <sup>ème</sup> Juniors Trophy <i>Curling</i>	Halle de curling à Ouchy <i>Curling Club Lausanne, section juniors</i>
14 et 15 novembre	Mémorial Charles Schenkel (37 <sup>ème</sup> édition) <i>Curling</i>	Halle de curling à Ouchy <i>Curling Club Olympique</i>
16 novembre	Récompenses aux sportifs lausannois méritants (35 <sup>ème</sup> édition) <i>Multi-Sports</i>	Casino de Montbenon <i>Service des sports</i>